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文人好宴聚，新文学作家当然也不例外。如果统
计鲁迅、胡适等大家日记中的赴宴和宴请次数，一定是
个十分可观的数字。当然，宴聚很多不是单纯的喝酒
聊天，往往在宴席上有重要的事要讨论，要商议，一个
饭局就决定了现代文学的新走向，并不乏其例，有名的
新月社就是在宴聚上成立的，甚至在宴席上一言不合，

拂袖而去，也不是个案。
且举鲁迅两个较有代表性的例

子。鲁迅1929年9月28日赴北新书
局老板李小峰因拖欠版税引起鲁迅强
烈不满，郁达夫出面调解成功而举行
的答谢晚宴，不料在宴席上鲁迅与林
语堂又发生激烈争执，郁达夫只能再
次当和事佬，而宴席也不欢而散。此
事在鲁迅日记和林语堂日记中都有明
确记载，只不过角度完全不同罢了。
1935年9月17日鲁迅日记云：“晚明
甫及西谛来，少坐同往新亚公司夜饭，
同席共七人。”看似是一次普通的饭
局，其实大不然。明甫即茅盾，西谛即

郑振铎，这次“夜饭”是生活书店主持者宴请，会上向鲁
迅提出撤换黄源的《译文》编辑之职，鲁迅断然拒绝。
这个“吃讲茶”的饭局终结了鲁迅与生活书店的合作，
也开启了鲁迅与巴金的文化生活出版社的新的合作，
是鲁迅晚年文学生涯中的一件大事。
尽管作家的饭局有时会不欢而散，更多的仍然是

旧雨新知欢聚一堂。赵景深1933年3月出版了一本散
文集《小妹》，列为“黄皮丛书之五”（前四种都是冰心的
作品），以前我介绍过书中的《一个用书架者的偏见》，
书中还有一篇《宴会新交》，似更有趣。此文说：
振铎曾写过一篇《宴之趣》，以为宴会是人生之一大

乐事，最有趣不过的，我也深以为然，尤其是遇着一个健
谈的新交，他给我们的印象，简直是不大容易泯灭的。
接着赵景深就描绘他在饭局上结识的伍光健、老舍、

卢冀野（卢前）三位作家。伍光健以翻译名，老舍以小说
名，卢冀野以散曲名，文学史上早就著录，不必再多说。
然而，赵景深笔下的老舍太可爱太好玩了，照录如下：
上个月我的左大腿外侧作痛，不红不痒不肿，起立

即剧痛不已，但在听说老舍从英国回来了以后，便顾不
了腿痛，勉强支持着到振铎家里去赴宴会。在振铎的
书房里幽绿的灯光下，看见一个精神很振作极活泼面
容略带黝黑的穿西装的人。
在席间他说了一个笑话，他说：“有一个人想剃头，

从酒馆的门口经过，看见酒馆的门上这一面写着
BAR，那一面也写着BAR，合拢来念，以为是Barber，便
跑进去剃头。”这使我想起写《二马》《老张的哲学》和
《赵子曰》的英国伦敦大学教授舒庆春的风度来。

老舍知道我要结婚，便毛遂自荐，说是他来当司
仪，因为他觉得自己的喉咙很好，不用未免可惜。的
确，他唱起大曲《黄鹤楼》，周瑜、孔明、张飞三个人的性
格都能从他的声音中辨别出来。怪不得他这样会以
“对话”来显出小说中“人物”的个性，他那激昂慷慨的
声音真可以说是响遏行云呢。
他曾经写给我一封信，并且送我一本《歌德传》

（Ludwig著），信封上是这样写的：先写我的姓名，再写我的
住址，本来就可以完事了，他还添上海、中国、亚洲、地球
上等字样。幽默的老舍真有点像他自己所创造的王德！
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小时候的理发，很简
单。那就是马路边简陋的
剃头摊，你坐上去，给你围
一块今天感觉脏兮兮的白
围兜，一个苏北老师傅基
本就用一个夹剪，而且这
个夹剪的质量不是太好，
经常推上去就会夹住头发
痛一下，也没有什么洗头
之类的。
长大以后，男人的标

志是长出了胡子。这个时
候去理发店，高潮往往不
是理发，而是刮胡子！头
发搞得差不多了，师傅便
会用浓重的扬州话问：胡
子要刮吧？这时的小成人
便非常激动地说：要！
要！于是，就飞过来一条
热毛巾，帮你的下巴捂捂
热。咔嚓，老师傅弄出一
把剃刀，在挂在边上的磨
刀布上嚯、嚯、嚯划几下。
然后，在你的嘴唇和下巴
涂上肥皂液，左手把你的
皮肤上拉下拉，右手用剃
刀刮出丝丝的声响，每个
凹陷的角角落落都搞得干
干净净，还有点火辣辣的
刺痛感。那时候啊，你是
很满足的，一下有了一种
男子汉的感觉，一种成人
的感觉。
记得上世纪80年代

后期的时候，我是喜欢留
长发的。学校人事科的领
导还专门找我谈话，希望
我把头发剪短。理由是老
师留长发，给学生的印象
不好。其实上世纪八九十
年代留长发，是一种青年
文化的潮流啊，是摇滚乐
带来的潮流，披头士嘛！
所以，摇滚乐队的男子全
部是留长发的，如果女的
玩摇滚乐，那她就应该理
短发。我印象很深的是：
北京有个四人女子摇滚乐
团，三个是短发，只有一个
还没有把头发剪掉。就有
一篇评论写道：其中“那个
主唱留着和男子一样的长
发！”它是一个特定的语
境，在摇滚乐圈子里面，女
的是留短发的，男的是留
长发的，因为要体现一种
叛逆的意味。
我上广告学的课，也

做广告策划和推广。理
发，我们换个状态化的词，
就是发型，它就是一个人
的外观体现。就类似我们
讲的CIS（企业形象识别系
统）里面的VI，视觉识别。
就是我一眼就可以把你从
人群中分离出来。什么三
七开、大包头、板刷头、长
头发、油光锃亮、头势清爽

等等等等，女性的发型更
是千姿百态。而且，发型
还有典型的社会特征，如
改革开放初期的一个阶
段，某些女性喜欢把卷发
筒留在头发上走来走去，
那就是一个时代某个类型
妇女的审美。其实，你一
看大致知道她们的居住环
境如何，收入多少等等。
差不多上世纪90年

代中后期我进入广告业
后，就不再是长发的叛逆
造型了，而是追求前卫、时
尚、酷一点啊等等。我印
象中的发型，就是理发时
让前面的头发留长一点，
然后用摩丝、啫喱水让前
面的头发竖起来，好像是
从港台地区传过来的。可
见，一个人的发型与身份
的改变、社会的变迁都是
相关的。
现在我是在商场里面

的美发厅理发，那是一个
专门的环境，是跟日常生
活隔离的。流程也比较复
杂，剪发前要洗头，剪刀、
电动理发器全套用过后要
再洗头，还要按摩几下。
当然现在也不叫剃头师傅
了，叫美发师了，还有一个
更洋气的叫法，就是托尼老
师。自然也没有什么热毛
巾飞过来的场景了，似乎与
周围人沟通的气氛也少了。
现在，我已经是“小老

人”了，自然有兴趣到全世
界去旅游。但我不喜欢走
马观花，一定是有深度、有
体验的旅游。如果你在一
个地方住一个月，暂时抛
弃你的中国胃，完全和当
地人一样的饮食，你身体
吸收的东西等于完全换了
一套，身体内的微环境一

定会有变化的。我会在
一个地方住上二三个月，
真正去体验一下“生活在
别处”，体验“他人”的生
存方式和生活情趣，我觉
得是很有益处的。
中国人到了海外，一

般都会去唐人街找华人理
发店理发，因为理发需要
一个沟通的过程。其实一
对一的语言交流要求是很
高的，这不是演讲，也不是
上课。完全是在一种双方
熟悉并接受的语词系统里
游荡，甚至是只能意会不
能言传的那种，是互相之
间窃窃私语的那种。也是
交流中防备心最少的时
候，我把头都交给你了嘛。
有一次，我在纽约呆

的时间长了，想去理个发，
朋友二话不说，立马就带
我去了。他不用问我要去
哪里理发，要去什么价位
的理发店，要理怎样的发
型，什么都不必说，就一路
开到“法拉盛”。朋友认为
我是中国人，到了纽约要
理发，肯定就是这个地
方。这家理发店里的布
置，简直就是复刻上海上
世纪八九十年代的样子，
宽大的沙发椅下面的圆底
也是可以转来转去的。帮
我理发的是个中年妇女，
坐上去，她第一句话就问：
哎，你是从哪里来的？我
说上海的，哎呀，她马上说
家里的房子在静安区什么
地方。其实，我这个理发
很简单，就是剪短嘛。原
来可能半小时，她理了一个
多小时，你也一点没觉得时
间有多长，就是用上海话
聊天啊。那一刻，你突然
忘掉了身在美国还是上
海。价格也很便宜，就十
美元。而那些住在较偏远
地区的华人，比如我的同
学住在新英格兰乡下，开
车到波士顿要两三个小时

呢，他们夫妻就互相理发。
有一段时间我住在东

京。与日本理发师交流就
麻烦一点，很多细节要求，
不是母语，很难表达清
楚。朋友告诉我这里所有
的理发店都是预约的，一
般收4000日元，折合人民
币200多块。请朋友帮忙
预约后，那理发师希望朋
友陪我一起去，大概他也
感觉理发过程中有些细节
是要沟通的。第二天，我
还是一个人去了，同时带
了一张上海刚理好发的照
片，日本理发师一看认为
明白了。为什么这里理发
如此贵呢？因为它叫理容
店，美容店主要服务女性，
理容店男女皆可。理容店
的理发几乎不用电动工
具，一把剪子全靠手工。
我说这没必要嘛，我就是
理发，用电动工具既快又
省事！他做完后问是否满
意？我照镜子好像不太
行，他再修修又帮你洗头，
再三问我是否满意？我不
好意思再说了，实际上也
很难说清楚。
个把月后头发又长

了。朋友说这次带你到上
野平民剃头店去，我一看就
亲切，这才是理发店啊，而
且很便宜，1200块日元。
先在机器上买票，我递上照
片后上座，理发师全是使用
电动工具，很快就理好了，
且效果比上次手工的理
想。这家理发店不洗头
的。就看见理发师从边上
的抽屉里，拉出一根带管
子的器具，呼呼地在我头
上转了几圈，原来就是个
吸尘器。理发师说否则你
这样出去也不行啊。
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今年五十，妇女节的时候，先
生问我要什么礼物，我说，想吃一
道想了几十年却至今没吃过的菜
——螺蛳肉炒韭菜。
童年时在徽州住了十一年，每

年春三月，家家户户吃这一道最普
通的美食，而我，因为肠胃虚弱，被
医生禁止，所以这一道菜在我们家
餐桌销声匿迹。那时早上上学会
经过菜场，三月的时候，总会有农
人挑着扁担装着满满两大筐的螺
蛳肉进城来卖，买者甚众，经常不
到九点就卖完了。也许是从众心
理，看着邻居家里爆炒的那一大碗
韭菜螺蛳肉，总觉得是无上的美味，
所以童年的春天在满眼的油菜花和
桃红柳绿中，总有淡淡的遗憾。
螺蛳是春天最常见的农家菜

了，“明前螺蛳赛肥鹅，莫负人间四
月鲜”。其实到了四月，螺蛳就不
太好吃了，不仅肉质会变老，最重
要的是螺蛳到了生育年龄，一肚子
的小螺蛳，从品尝体验上来讲，吃起
来比较麻烦，从休养生息上说，此时
放过它，才能保证未来长久地吃。
螺蛳在我们徽州也是十分易

得的，河边沟渠鱼塘，螺蛳无声无
息地长了，随手就能摸到，想吃，不
一定去买，摸一筐便是，当然那是
四十年前的生态了。但以它的繁
殖能力，现在也还是便宜的食材。
螺蛳肉明目利水清热，长期吃能让
人耳聪目明，但不消化，肠胃弱的

人要少吃。韭菜在我上学的路上
也是十分普遍的存在，很多人家会
利用房前屋后的空地种一些，交替
割着吃，被割过的韭菜随处可见，
没多久，又会茁壮地重生而来，中
医盛赞春韭的各种功效，见过它在
路边的盛况，不由得你不相信，那
种生命力澎湃的感觉，对人自然会
有助益。
为了解解我的馋虫，我妈到了

春天还是会买青壳螺蛳回来，葱姜
蒜爆炒一下，加点酱油，一炒就是
一大碗，用筷子戳一下，轻轻一吸，
肉和汤汁一起进嘴，再把螺蛳尾巴
咬断吐出来，嘴里是鲜甜和滑弹的
快感，大脑立刻觉得满足。春韭也
是饭桌上的常客，炒蛋炒豆干炒百
叶，都是美味，但一道韭菜炒螺蛳肉
在我的一再申请下却一直没等到，
让我对它们的合体演出异常期待。
结婚之后在上海生活，总算脱

离了妈妈的饭桌控制权，可上海的
菜场很少能看到新鲜的清水螺蛳
肉，偶尔看见的总觉得是经过跋山
涉水而来的，有点形迹可疑。今年
春天看到有超市在卖清水螺蛳肉，
很清爽的样子，于是那一点小遗憾
立刻跳出来希望被满足。

小叶韭菜和螺蛳肉根据网上
的菜谱进行了预处理，下锅前因为
孩子不吃辣，去掉了辣椒的部分，
又考虑到自己的身体原因，减了调
味料，最后这一道本该在40年前
就品味的徽州家常春菜终于在我
满心的期待中上桌了，少油减盐之
后，虽还留有香气，但鲜美不够，螺
蛳肉也就有了一种牛皮筋一样的
感觉，少了辣椒的沟通，螺蛳肉跟
韭菜的香气也不能融合，变成了一
道乏善可陈的菜品，虽然还是被吃
掉了，却没能点燃我们的兴奋点。
遗憾之后忍不住跟妈妈沟通，

当年为什么单吃螺蛳可以，单吃韭
菜也行，就是不能买螺蛳肉和韭菜
回来一起炒呢？妈妈说，那时候怕
你多吃了不消化，带壳的看起来吃
了一大堆，其实没几颗肉，如果是
螺蛳肉，一下子会吃很多，就失控
了。好吧，不管哪个年代，妈妈都
会出于“这是为你好”而为孩子留
下一些小小的遗憾。如今，我已经
不用妈妈提醒，就会自己选择健康
无害的生活方式了，那种恣意放肆
都留在了过去，这一道菜，离开了
那个对美食充满渴望的年岁，也就
变成了记忆中得不到的白月光了。
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写千字文的难处在一个标题，而生

生不息的日常生活就是千字文标题的不
竭源泉，也是它生命力的所在。
微信上见到同学的一句评论，他用

的是李长吉的一句诗，“刘彻茂陵多滞
骨，嬴政梓棺费鲍鱼”。刘彻即汉武帝，
死后葬茂陵。嬴政即秦始皇。《史
记》记载，始皇崩于沙邱平台，丞相
李斯觉得皇帝在外驾崩，恐怕天下
诸公子有变，乃秘而不报，不发丧，
棺椁停于凉车之中，百官奏事如
故。时值酷暑，凉车发臭，于是命
令官员载鲍鱼一石，让人误以为是
鲍鱼发出的臭味，到了咸阳才发
丧。《雅舍谈吃》中《鲍鱼》一则，第
一句话就是“鲍鱼的原意是臭腌
鱼”。其后也引用了《史记》里秦始
皇去世后的这段话。
上海本帮菜里很少有海鲜，在记忆

里，鲍鱼很长一段时间里是吃不到的。
上海家常菜里却有一道“爆鱼”，这是沪
上年夜饭必备的凉菜，平日里也能经常
吃到。我吃爆鱼最多的地方是在德兴
馆，上海最著名的面店之一。早上去得
早，见到老吃客往往要爆鱼的鱼头配上
一瓶沈永和花雕，早饭就开始过瘾了。
会喝酒的人真开心。一次朋友告知可乐
的危害不在其中的糖，而在碳酸，之后他
又补了一句“不过喝了开心就好”。一早
就能喝酒配爆鱼，开心就好。孔子说“饭
疏食，饮水，曲肱而枕之，乐亦在其中
矣。不义而富且贵，于我如浮云”。一
次，我在德兴馆吃面的时候，遇到过外地
朋友听见店里吃客在说“爆鱼面”，这位
仁兄大概真以为是“鲍鱼面”，后来经过
解释，才知道爆鱼就是熏鱼。
一次朋友问我，先秦时期，中国分为

大大小小许多诸侯国，彼此交流会不会
产生障碍，甚至是否需要“翻译”。我只
能回答，方言肯定是有的，比如《楚辞》里

的许多表述就有那里方言的痕迹。今天
的方言里还留下了不少已经“绝迹”的古
汉语。比如“忒”“侪”等吴地方言里经常
用到的字。
此外，我觉得各地需要“翻译”的以

名物居多。我小时候看食谱，即怎么烧
菜的说明，最大的麻烦就是看不懂
食材。比如荸荠就是上海人说的
地栗，莴苣就是上海人说的香乌
笋。苏州评弹里形容某人没文化，
说他肚子里是“金花菜马兰头”就
是一包草的意思。马兰头我们知
道就是野草，新闻里还报道过，好事
者专门到公园绿化带里去割这种野
草。“金花菜”是什么？我一直不得
其解，原来就是上海人叫的“草头”，
还是草。荠菜是另一种野菜，苏州
人叫“霞菜”，我们也听不懂。
除了地域差别，还有就是时代的隔

阂。古代的一些东西到今天已经不知道
是什么了。就像现在的某某大学某某城
市的更名，若干年后也不知道原委了。
看来考据家倒是任何时代都需要的。《东
京梦华录》里提到“炊饼”其实是蒸饼，原
来是因为避讳。《青箱杂记》记载“仁宗庙
讳贞，语讹近蒸，今内庭上下皆呼蒸饼为
炊饼”。《水浒传》里武大郎就是卖炊饼
的。讲起“蒸饼”，我第一反应就是“米饭
饼”，它就是蒸出来的。那个蒸锅中央有
一个洞，放了一点点水，洞的大小和饼差
不多。小时候看见米饭饼，总十分好奇，
一是这么一点点水怎么能烧一锅子饼，
而且从来没有见过做饼人往里加水。二
是饼为什么不放在中央那个洞里烧。
一次在某家饭店，我请服务员拿辣

椒油，她竟然拿来酱油和辣酱两样东西，
令人忍俊不禁。还有一次我去了改革开
放后北京第一家私营饭店——翠花胡同
的悦宾饭店，菜单上的菜名，有许多我根
本不知道是什么。
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吾乡常绿，
清明节前，家家
户户都要做一种
米粉点心，谓清
明粿。责编：殷健灵


